

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.

(Gerona al mes, 1.50 pta.  
Fuera de Gerona, trimestre, 4.50  
Ultramar y Extraordinario, trimestre, 15)

PAGO  
ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Albareda, 13-2.  
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN  
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS

A PRECIOS CONVENCIONALES  
Número suelto, 5  
Número atrasado, 15  
Paquetes de 25 números, 125

ANO III

GERONA.—SABADO 5 DE OCTUBRE DE 1895—

NUM 840

## LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija y contra las explosiones de gas.

**PRIMA Fija**

DOMICILIADA EN BARCELONA

Comisionado principal en Gerona

**D ANGEL MARULL**  
Calle del Progreso 20, 2.º

## Al tiempo

No se esfuman tan facilmente en la memoria de una provincia los contubernios vergonzosos; no se borran en poco tiempo los recuerdos, aún hoy palpitan vivos, de pasados hechos, hijos de un caciquismo inmoral que nos denigra, y merced al cual se han apartado de las candentes luchas políticas los elementos mas valiosos de esta provincia; no obstante eso, ya preparan el terreno, que es como preparar la coartada, para consolidar la que juzgan ellos su omnipotencia.

Y quiénes son ellos?

Pues son dos hombres, á cual mas funestos para los intereses de esta provincia, que, entendiendo la política á su manera, sin ideales de ninguna especie, ambiciosos de una aureola de popularidad que no alcanzaran jamás, avaros de una investidura que selle la inmunidad de algunos de sus actos ó que les sirva de escabel para fines particulares, se mueven ya, se agitan y elaboran combates en el juego político, antes de que el paño esté tendido ni que el banquero haya sacado la baraja.

Que no se nos diga que estos trabajos son obra de un partido; que no se achaque al partido conservador lo que es propio, exclusiva, personal, de dos hombres solos, que arrastran á cuatro que esperan y á otros cuatro que se han cobrado; ya con creces, el precio de sus servicios políticos.

No vive en provincias un partido, del solo prestigio oficial, ni de las solas fuerzas ministeriales.

Vive de algo mas que de eso.

Vive de su propio prestigio. Y el prestigio del partido conservador en Gerona murió, acabó para siempre desde el punto y hora en que nació el partido liberal-conservador independiente; desde el punto y hora en que el respetable hombre público señor Silvela tremoló la bandera cuyo lema es: moralidad y selección; desde el punto y hora en que nos dividimos, que entonces fué cuando nos conocimos.

Nos conocimos, sí, porque os arrancamos la máscara; y si no pudisteis seguirnos fué por dos cosas: porque las venganzas y las concupiscencias os han atraído mas que la pureza de los principios inmaculados que sustentamos; y porque, después de conoceros, tampoco os hubiéramos admitido; y si por sorpresa os hubiérais introducido en nuestras filas, poco

habríamos tardado también en arrojaros de ellas.

No queremos escoria.

Mcveos, agitados, ¿qué nos importa?

¡Ilusos! ¿no comprendéis que os habéis descubierto? No comprendéis que, no habiendo respondido la opinión á vuestro llamamiento, es porque se os rechaza; y se os rechaza porque se os detesta.

¿A dónde iréis tan solos, con sólo la paz de los sepulcros?

Un consejo de enemigo: No gastéis tan prematuramente vuestras energías; guardadlas para mañana que os harán buena falta.

Y sino, al tiempo

Fausto.

## Crónica

**Retiramos el artículo que teníamos compuesto con destino á la sección de fondo, para en su lugar dar cabida al que hemos recibido hoy, de nuestro querido y distinguido colaborador FAUSTO.**

Próxima ya las ferias, y no estando en muy buen estado de conservación el piso de las ramblas de la Libertad y Alvarez, sería muy conveniente que por nuestra corporación se acordase renovar el afirmado de las mismas, siendo como es ésta una obra de poca monta, pero cuya necesidad se impone.

Lo mismo decimos de los bancos.

Ha sido nombrado Juez municipal suplente de esta ciudad, don José Coderchi y Bacó.

Completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba, ha regresado á esta ciudad el joven abogado y muy querido amigo nuestro, don Joaquin Fraaquesa y Barceló.

La concurrencia de forasteros y tratantes en ganado al mercado semanal celebrado hoy en ésta ha sido numerosa, debido en gran parte á la esplendidez del día.

El ganado vacuno y de cerda se ha sostenido á elevados precios, no efectuándose transacciones de importancia con motivo de celebrar mañana su renombrada feria la barriada del Puente Mayor y el inmediato pueblo de Sarriá.

La razón social Cabanach y Casabó ha solicitado ampliar el aprovechamiento de aguas del río Ter que á los citados señores pertenece en la villa de Camprodón, conocido por el «Molí den Torrallas».

La cantidad de agua que se pretende aprovechar en dicho punto es de 2.000 litros de aguas por segundo en lugar de 1.200, por medio de la presa existente que conduce las aguas al «Molí den Torrallas».

Por el capitán de ingenieros de esta comandancia, don Mariano Valls Sacristán, se cita, llama y emplaza al soldado reservista del regimiento infantería del Rosellón, José Castelló Neacompte, natural de Peratallada, para que en el término de treinta días comparezca para responder á los cargos que le resultan por haber faltado á la concentración.

Se ha de proveer por oposición la plaza de músico mayor del regimiento infantería de Africa, número 2. Los ejercicios comenzarán el 20 del actual en el punto donde se halla la plana mayor del mismo y los aspirantes soli-

citarán del coronel de dicho cuerpo el tomar parte en el concurso.

Ayer fué puesta en libertad, después de haber extinguido en la carcel de este partido condena de 30 días de prisión por hurto, Victoria Sanz Ferrer.

El próximo martes las comisiones de Hacienda y Fomento de nuestra corporación municipal se reunirán para ocuparse en lo relativo á la subasta del servicio de coches fúnebres.

Durante la última semana se han decomisado por los veterinarios del municipio: 15 kilos de despojos, 20 de pescado, 1 de carne de cerdo, 48 de varias frutas, 1 de setas, 11 pedazos de gallina, 16 melones y mandado retirar del matadero dos reses vacunas.

La comisión correspondiente de nuestro Ayuntamiento dejó ultimados ayer los detalles de los festejos que se celebrarán en esta ciudad durante las próximas ferias de San Narciso.

Consistirán éstos en carreras de velocipedos, concursos de sardanas, iluminaciones, conciertos etc., etc., sobre poco más ó menos lo de todos los años.

Es lástima en verdad, y creemos que todavía podría hacerse algo más, si el Ayuntamiento no recabase para sí la exclusiva; si pudiese, para dar mayor esplendor á los festejos, el concurso de sociedades, casinos, cafés y establecimientos comerciales, para todos á una, contribuir al mejor éxito de las ferias.

Si procurase organizar espectáculos, como tómbolas y kermesses por ejemplo, que fuesen á la vez reproductivos; es decir que engrosasen la lista de las cantidades que hay que invertir en esos concursos que se preparan.

Si, en fin, se hiciese algo nuevo que llamase la atención, y que fuera poderoso aliciente para atraer á esta capital el mayor número posible de forasteros.

Anoche en el tren llamado de las gallinas, llegaron á esta ciudad procedentes de Torroella, donde según se nos dijo habian ido á correr una juerga política en casa del marqués de Robert, los señores Gobernador civil, Rigau, Garriga, Catalá (M.) y Administrador de correos.

Toda la policía de Gerona les escoltó á la salida del tren.

También asistieron á dicha fiesta, además de las personas arriba indicadas, los señores Casellas, alcalde y juez de Port-Bou, Campmany, Catalá, (J.), Moragas, Batet, Perxés, Laporta y Batlle.

Alguna vez habíamos de coincidir con el *Diario*, cuyas son las siguientes líneas:

«Parece que se trata de modificar las actuales ordenanzas municipales.

Nosotros nos damos por bien contentos con que se observaran las vigentes.

Sobre todo en materia de aceras y cercas.»

Efectivamente se cometen muchos abusos. La desidia de nuestra corporación municipal no puede ser mayor.

Digalo sino el mismo colega; ¿no es verdad que en las Ballesterías hay una valla, hace ya meses y meses, que además de ser un peligro constante para el vecindario, interrumpe la circulación?

¿No es verdad que siendo la susodicha calle una de las de mayor circulación, no debiera el Ayuntamiento tolerar abuso como el que denunciarnos?

Se halla vacante la plaza de cantinero del

Regimiento infantería de Aragón de guarnición en la villa de Olot.

La Liga de Productores del Principado de Cataluña ha transmitido el siguiente telefunema á su representante en la corte:

«Pablo Alzola.—Hotel Rusia.—Madrid.—Liga de Productores Principado Cataluña le reitera una vez más su adhesión y apoyo y confía plenamente agotará recursos para combatir ponencia que llevada de irreflexivo apasionamiento por deficientes e inexactas observaciones dictamina necesidad abrogación leyes comerciales vigentes con Antillas.—Vicepresidente, Alsina.»

La Comisión provincial ha resuelto señalar el día 12 del próximo mes de Octubre para la presentación de los mozos que faltan á ser revisadas sus exenciones, así como resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

Los mozos que se presenten voluntariamente han de hacerlo á los respectivos Ayuntamientos á fin de que nombren el Comisionado que ha de acompañarles á esta capital, el que será portador del acta de haberse citado á los interesados en el respectivo reemplazo.

Ha sido conducido á Barcelona, procedente de Tarragona, un sugeto que el martes último se presentó en el Consulado de Holanda de aquella capital, manifestando ser capitán del vapor mercante *Ariadne*, que á siete millas de la costa había chocado con otro en aguas de Altafulla, resultando del siniestro perdidos ambos buques con las tripulaciones, salvándose únicamente él, que no sin grandes esfuerzos logró alcanzar á nado la costa.

El cónsul, sospechando que la relación del supuesto capitán era un infundio, practicó las oportunas averiguaciones, resultando que el tal sugeto ni era capitán ni holandés, sino un aprovechado timador, que otras veces, valiéndose de este procedimiento, había explotado la candidez de algunas personas.

En uso de licencia, para atender el restablecimiento de su quebrantada salud, ha llegado á Tortosa el coronel del regimiento de Guipúzcoa, nuestro particular amigo don Francisco Anchorena, al cual deseamos un pronto y completo restablecimiento.

La sociedad «Sport de Barcelona» tiene el propósito de verificar unas carreras los días 13, 20 y 27 del actual. Por lo que atañe al programa de las mismas publicado, parece ofrecer novedad y atractivo por cuanto contiene el mismo los siguientes premios. Día 1.º (13 de Octubre), Monseny—Camprodón—Vallvidrera—Montserrat—Comercio y de Sport—siendo respectivamente corridas al trote montado, liza militar, liza pura caballos españoles, id. para Gentlemens Rider, al trote enganchado para toda clase de caballos y al trote enganchado exclusivo para jaquitas que no excedan de 130 metros.

Impreso con toda perfección en la tipografía del «Avenc», se ha publicado un tomo de poesías con el título de «San Francesch.—Poema per Mossén Jacinto Verdaguers, con el lema Charitas.

Esta mañana había ingresado en la Caja de nuestro Ayuntamiento la cantidad de 2.000 pesetas, correspondientes á cuatro depósitos de otros tantos solicitantes del teatro para durante la próxima temporada de ferias.

Aun cuando conocemos algunos detalles de las proposiciones que se presentan á con-



De quién es la culpa? Doctores tienen el ministerio de Hacienda, y especialmente la Inspección para averiguarlo, si es que conviene indagar tales cosas; pues pudiera suceder lo que en Guatemala cuando el virrey recibió al embajador español que trataba de moralizar aquellos dominios: «Señor—le dijo el arzobispo virrey,—aquí no hay justicia, no hay orden, no hay administración, pero tampoco conviene que haya esas cosas.»

# El naufragio del «Barcaiztegui»

Según noticias recibidas por el correo, vía de Tampa, llegado ayer a Madrid, el capitán del vapor *Mortera*, Sr. Vinolas, ha dado la siguiente versión del siniestro:

«Anoche, a las once y cuarto, hallándonos a menos de dos millas de la entrada del puerto y navegando a una velocidad moderada, distinguí por la proa y hacia la banda de estribor una luz verde, que supuse sería la de un vapor que salía del puerto.

Mandé disminuir la velocidad de la máquina, y al ir poco después dos pitazos, contesté repitiéndolos, y más tarde, al doblar la entrada del puerto, teniendo siempre la luz verde por estribor, volví a pitar dos veces para indicar que iba a entrar en bahía.

De repente se apagaron las luces del crucero. Inmediatamente mandé hacer contra máquina, pero fue inútil, y el choque ocurrió inmediatamente. Ordené que se echasen los botes al agua y se arrojasen al mar los salvavidas.

Por algún tiempo, después del choque, estuviéndonos enredados en las jarcias del *Barcaiztegui*, y como esta situación era muy peligrosa para ambos buques, mandé hacer máquina con el propósito de echar sobre tierra el *Barcaiztegui*. Pero pronto me convencí de que esto no podía hacerlo sin gran peligro para mi buque, y entonces nos separamos del crucero y éste se fué a pique casi inmediatamente.

Sabido es que después de esto, toda la tripulación del *Mortera* se dedicó heroicamente, durante cuatro horas, a salvar la del *Barcaiztegui*.

# EL COLERA

En las últimas veinticuatro horas ha habido en Tánger 14 muertos: diez moros, dos hebreos y dos cristianos.

Los atacados han sido 16: diez moros, tres hebreos y tres cristianos.

En Tetuán la epidemia colérica causa mayor número de víctimas.

Mueren muchos moros y muchos judíos.

Los cristianos suelen salvarse.

Desde el 22 al 27 de Septiembre ha habido en Tetuán 225 invasiones y 85 defunciones.

Los consules de España en Rabat (Marruecos) y Orán (Argelia), comunican que la salud pública en aquellos puertos es satisfactoria.

En Rabat se imponen tres días de observación a las procedencias de Tánger y en Orán son sometidas a desinfección del buque, carga y pasajeros a quienes se entrega un pasaporte sanitario, obligándoseles a presentarse durante cinco días a la autoridad municipal del punto de destino.

# LOS CONSULADOS EN FEZ

Contestando la prensa ministerial al propósito que el *Journal des Debats* atribuye al gobierno español de establecer inmediatamente un consulado general en Fez, declara que no se piensa, por ahora en tal cosa, aunque España no abandona sus derechos y lo hará cuando lo demanden sus intereses.

La última parte huelga, porque es claro que España tiene reconocido su derecho desde el tratado de 1860, que ganó a mucha costa, y no consentiría que ningún Gobierno renunciara a él. Lo único que tiene interés en esa respuesta oficiosa es que el gobierno español no piensa en el establecimiento de tal consulado por ahora. Según esta, ahora no lo exigen nuestros intereses en Marruecos.

No sabemos cuáles serán para la prensa ministerial nuestros intereses en el vecino imperio: pero por esta contestación vamos figurándonos que para el Gobierno y para la prensa que le es adicta no existen tales intereses.

El consulado en Fez, no es, sin embargo, indispensable, y urgente su establecimiento, porque, aparte de que hay en aquella ciudad españoles que protegen su misión principal es la de mantener y ensanchar nuestra influencia en Marruecos, y esta sufrirá rudo golpe si al lado de las banderas de Inglaterra y Francia no ondea la nuestra en la capital más importante del imperio y donde por mayor tiempo reside la Corte.

# Noticias

## Duendes en un convento

Ayer muy temprano fueron al convento de la calle de Sagasti, el gobernador eclesiástico, el provisor, Sr. Torres Asensio, el secretario del obispo Sr. De Diego y el coronel Sr. Morera.

El objeto de la visita fue el de que los dos primeros señores pudieran escuchar los ruidos que días pasados habían tenido ocasión de oír.

Hecho el ensayo, se convencieron de que los ruidos de los golpes eran exactamente iguales a los dados en anteriores días por los duendes. Los golpes se dieron en una de las habitaciones destinadas a la servidumbre, cuyo departamento jamás se había registrado.

Parece que en el pavimento, que es de tabla, había señales evidentes de que sobre él se habían dado los denunciados golpes.

Averiguado en principio el origen de los ruidos y el fin que se perseguía, sólo quedó de servicio una pareja del cuerpo de seguridad.

En La Acebeda, pueblo de la provincia de Madrid, se encontraban reunidas varias familias festejando una boda, el día 27 de Septiembre,

cuando se desencadenó furiosa tormenta, acompañada de multitud de chispas eléctricas.

Una de éstas penetró por la chimenea de la cocina de la casa en la cual se festejaba el casamiento, y después de recorrer otra habitación fué a parar a la cuadra, matando una de las dos caballerías que allí se encontraban.

El pánico que se produjo en la casa fué indescriptible.

Muchas personas quedaron casi asfixiadas, principalmente la duña de la casa, que se hallaba en la cocina cuando cayó la chispa.

*Lagartijo* ha manifestado en Bilbao que a fines de este mes matará, ayudado por su hermano Juan y otros toreros, un toro suyo de cuatro años, en obsequio al ministro de Gracia y Justicia, Sr. Romero Robledo, que no pudo presenciar la corrida de despedida que dió a puertas cerradas en la plaza de Antequera.

Nuestro querido compañero el ilustrado director del *Heraldo de Cáceres*, D. Pedro Ventura Martínez, ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Intervención de Hacienda de dicha provincia.

Enviámosle nuestra felicitación.

## Los marinos y «Clarín»

Ha sido resuelta la cuestión en el estado de sostener los representantes de Leopoldo Alas que éste, no habiendo inferido ofensa a la Armada al poner en duda la capacidad técnica de alguno de sus individuos, no creían que su representado estaba obligado a rectificación ni reparación alguna.

Así la cosa, el periódico *La Opinión*, de Oviedo, indicó que del mismo modo que el *Heraldo*, haciéndose solidario de *Clarín*, acertó con una fórmula que recibieron con gratitud los marinos, también *Clarín*, aceptando el artículo del *Heraldo*, no podía menos de satisfacer la susceptibilidad de los marinos sin mengua de su decoro. La idea se aceptó, y en este sentido se redactó un acta, que puso término a la cuestión, y en la que *Clarín* recaba su completa independencia como escritor.

Nuestro apreciable colega *La Voz de Córdoba* ha publicado con motivo de las ferias un número extraordinario en doble tamaño que el que acostumbra a usar, papel satinado y con trabajos literarios que honran a los encargados de su confección.

Nuestra enhorabuena al colega.

## Los prófugos

En vista de que la casi totalidad de los mozos denunciados como no alistados verifican su presentación en caja, y provistos de sus pases marchan con licencia ilimitada a esperar la orden de embarque, sin que sea posible encontrarlos cuando son llamados a concentración, lo cual produce una baja considerable en el contingente de Ultramar por los beneficios otorgados a los denunciados, se ha dispuesto de Real orden con fecha de ayer:

Que los mozos denunciados queden detenidos en la zona desde que sean entregados por las comisiones provinciales, marchando a los depósitos de embarque debidamente custodiados, evitándose de este modo puedan presentarse en otras zonas en años sucesivos, consintiendo en ser denunciados nuevamente por mozos que se libran del servicio activo por este procedimiento.

La anterior resolución será cumplimentada desde luego en todas las zonas de la Península, Islas Baleares y Canarias.

## Los contrabandistas

Telegrafían de Cádiz que anteaer intentaron los contrabandistas hacer un *alijo* de tabaco en la playa de Levate, de La Línea.

Concededores de ello los carabineros, sostuvieron una refriega con los contrabandistas, resultando heridos de ambas partes.

Con motivo de la detención de los contrabandistas y si debían o no ser puestos a disposición de las autoridades militares, se amotinó el pueblo, restableciéndose a poco, sin embargo, el orden.

En Vejer de la Frontera un falucho intentó hacer un *alijo*, impidiéndolo los carabineros a tiros.

A última hora de la tarde de ayer descargó sobre Madrid una fuerte tormenta.

Cayeron varias chispas eléctricas: una en el Congreso de los Diputados, otra en el Palacio de Justicia, y una tercera en la calle del Mesón de Paredes, núm. 54, sin que ocurrieran desgracias.

No es exacto, como se dijo anoche, que otra exhalación fuera causa de la muerte de un niño en la calle de los Tres Peces.

Leemos en un periódico de la noche que se comenta en los círculos financieros la fuga del especulador Sr. Z., que realizó anteaer en el sudexpreso, dejando sin cumplir sus compromisos, que ascienden a una respetable suma.

Según leemos en un colega, han sido procesados en Cuenca, por preparación ilegal de medicamentos, varios individuos del Consultorio médico internacional que residían en aquella capital.

Participan de Valdepeñas que este año la vendimia se está haciendo en buenisimas condiciones, siendo muchos los acopiadores y cosecheros que realizan buen negocio.

En la pasada semana salieron de aquella estación 153 vagones cargados de vino.

# LAS AVERÍAS DEL «MARIA TERESA»

Según dice *El Nervión*, periódico que se publica en Bilbao, ahora es cuando pueden apreciarse en toda su magnitud las averías causadas al acorazado *Infanta María Teresa*.

Se han soldado ya todas las planchas del sitio donde están las averías, así como también las

cuadernas, y se está procediendo a su enderezamiento.

Si el buque no tuviera una construcción tan sólida y tan excelente, las averías hubieran sido de mucha más importancia que las que se han visto; quizás se hubiesen roto algunas de las sentas; quizás se hubiesen encastrado en el dique, o planchas al encallar en los bajos de El Ferrol, ó entrar en el dique y acostarse en aquella cama tan estrecha para un barco de tanta manga.

Las máquinas también han sufrido algunos desperfectos. Parte de estas máquinas han sido trasladadas al taller de maquinaria en donde se están reparando varias, aunque pequeñas abolladuras producidas por golpes a martillazos.

Las máquinas de las dos lanchas de vapor están en un estado malísimo; la una de ellas está inservible.

Estas lanchas, que se están reparando también en el citado taller de maquinaria, adonde ha habido necesidad de trasladarlas, son las que usan los marinos de la Armada para trasladarse a tierra en los puertos que no pueden atracar sus barcos.

A estas lanchas habrá que ponerlas nuevas piezas.

El alumbrado eléctrico de a bordo está casi totalmente inutilizado.

El coste de la reparación ascenderá, según cálculo de persona competente, a un millón de pesetas próximamente, quinientas mil pesetas por materiales y quinientas mil por jornales y sueldos al personal.

# MERCADOS

**Toro (Zamora).**—Bastante animado el último mercado, vendiéndose cerca de 2,000 fanegas de trigo a 34 reales las 94 libras. El vino se vende de 10 a 11 1/2 reales la cántara.

**Alcañices (Zamora).**—Puede considerarse casi nulo el último mercado. Los precios medios son los siguientes: harina de 1.ª a 15 reales, arroba, 2.ª a 13, salvado gordo a 10, trigo superior 30 corriente 28, centeno 25, cebada 28, alubias 80, garbanos superiores 120, regulares 100, medianos 70, aceites 54 reales, arrobas, lanas negras sucias 26, blancas sucias 30, vinos tintos 14, blancos 16, vinagre 10, aguardiente anisado 32, sin anisar 28 y patatas a 2 reales arroba.

En **Árvalo** (Avila) denotan baja los precios de los granos, cotizándose el trigo superior a 35 1/2 reales, el corriente a 35, el centeno a 24, la cebada a 22 y las algarrobas a 23 1/2.

# Últimas notas

Acerca del viaje del Sr. Azcárraga se habló ayer bastante.

Pero según declaraciones ministeriales, el viaje no tiene otro objeto que el tratar directamente con el Sr. Cánovas de la campaña de Cuba, de los preparativos para entrar de lleno en las operaciones, de la organización dada a las fuerzas por el general en jefe de aquel ejército, de los nuevos refuerzos que van a enviarse y, en fin, de las contingencias que puedan ocurrir y medios de prevenirlas.

Este parece que es el único objeto del viaje del señor ministro de la Guerra, quien saldrá hoy mismo de Madrid con dirección a San Sebastián.

Se dijo ayer que el Sr. Mella preparaba una evolución política ingresando en el partido conservador.

A amigos íntimos del eloquente diputado carlista, hemos oído negar fundamento a la noticia, diciendo que las ideas regionalistas del Sr. Mella no cabían en el partido conservador.

Ayer se reunió la comisión arancelaria de Cuba para discutir el proyecto de dictamen de los señores Calvetón y Dolz, ponentes de la sección de metales.

El Sr. Alzola, juzgó el dictamen de librecomista, y habló el Sr. Calvetón, justificando la medida de rebajar los derechos de importación de metales en Cuba para abaratar la producción del azúcar, con el menor coste de las máquinas y material de ferrocarriles que estimularían la apertura de nuevas vías de comunicación.

Terminó la sesión sin llegar a un acuerdo.

El señor presidente del Consejo de ministros regresó ayer a San Sebastián, procedente de Biarritz. Poco después de su llegada fué al palacio de Miramar para ofrecer sus respetos a Sus Majestades.

Se ha designado el 10 del corriente mes como último día para admitir en el ministerio de la Guerra solicitudes a plazas de médicos segundos provisionales de Sanidad militar.

El día 8 saldrá de Madrid con dirección a Zaragoza el señor ministro de Ultramar. El señor ministro de Fomento irá a la misma ciudad con objeto de asistir a la inauguración del puente de que ya hemos hablado en números anteriores. El Nuncio de Su Santidad irá también a Zaragoza el día 12 se celebrará en el santuario de Nuestra Señora del Pilar.

Ascendido a contraalmirante el Sr. Bermejo, ha sido destinado al mando del Apostadero de la Habana en sustitución del malogrado Sr. Delgado y Parejo.

La Junta de autoridades que se constituyó en el Ferrol acordó ayer levantar el estado de sitio.

Dicen de San Sebastián que antes de regresar la Corte a Madrid, visitará aquel puerto una escuadrilla japonesa.

S. M. la Reina firmó ayer los Reales decretos ascendiendo a contraalmirante al capitán de

navío de primera clase D. Segismundo Bermejo, comandante principal de Marina de Puerto Rico; a capitán de navío de primera clase a don Antonio Terry y Rivas, oficial primero del Ministerio y secretario militar del general Beránger; a capitán de navío de fragata D. José Ferrándiz y Niño; a capitán de fragata, los tenientes de navío de primera clase D. Angel Miranda y D. Francisco Rivera y López, y a teniente de navío el alférez D. Julio Gutiérrez.

# Diversiones

## Real

En la imposibilidad de cumplir su contrato con la empresa la señorita Cerne, por encontrarse gravemente enferma en Milán, ha sido contratada la señorita Emilia Corsi, artista que con aplauso viene funcionando en los principales teatros de Europa.

La señorita Corsi hará su debut con el papel de Elsa en la ópera *Lohengrin*, en cuya partitura tomarán parte además la señora Leonardi y el tenor Garulli.

—La señora Darclee hará su debut con *La Traviata*.

—En breve llegará el maestro Goula, y empezarán los ensayos de orquesta, para poder inaugurar la temporada del 15 al 17 del actual, con *La Africana*, cantada por la señora Fierens, el tenor Marconi y el barítono Menotti.

## Zarzuela

Hoy jueves es el día designado para la inauguración de la temporada en el teatro de la Zarzuela, poniéndose en escena las aplaudidas obras *Los puritanos*, *La salsa de Ariceta*, *La indiana* y *El cabo primero*.

Ayer aparecieron en las anunciadoras los carteles con la lista de la notable compañía, que es la misma que hemos publicado.

Como representante de la empresa figura el antiguo tenor D. Rosendo Dalmau.

## Sarah Bernhardt

El día 25 del actual debutará en el teatro de la Princesa de esta corte la insigne trágica francesa Sarah Bernhardt, quien, entre otras obras nuevas, dará a conocer la última creación de Sardou, *Gismonda*, que ha sido *le succès dernier* de París.

El representante en Madrid de la empresa de la célebre actriz, nuestro amigo D. Juan Raio, ha ultimado ya todos los detalles para que el debut se celebre el día indicado y pueda abrirse dentro de unos días el abono.

Compromisos anteriores que Sarah tiene contraídos no le permiten dar más de seis representaciones en el elegante teatro de la calle del Marqués de la Ensenada.

## Romea

Por fin fué estrenada anoche *La Brasileña*, obra inspirada en una comedia francesa.

Poco diremos del valor literario del arreglo. Está bien escrito, como todo lo que escribe don Calixto Navarro, pero carece de gracia y de situaciones cómicas. Alcanzara un éxito más franco, si *La Brasileña* hubiera sido interpretada por una compañía de artistas.

La música, del maestro Rubio, nos pareció también arreglo poco afortunado. No tiene ningún número notable.

Y veamos la ejecución: ¿cómo iba?

¿Qué escena, la de la comical? Hasta la *claque* vaciló en algunos puntos.

Valentín García hace un portugués falsificado: nos hizo recordar al portugués del timo de los perdigones.

El Sr. Barraicoa no tendría precio para bailarín; ni un momento le vimos quieto, con serenidad, dominando la escena, como debe hacerlo un actor de sus pretensiones. Lo primero que hace un criado al vestirse de señorito, es adoptar una ticsura ridícula, y los criados, por otra parte, no suelen ser muy bailarines.

¿En qué manual de educación ha leído el señor Díaz que en visita y en casa ajena, debe ponerse el sombrero?

¿Hay cosas imperdonables, aunque sea en la Infantil, Sr. Diaz!

La Srta. Alcácer fué la única que estuvo algo afortunada, dando motivo a la terrible *claque*, allí muy bien organizada y reforzada anoche, para que aplaudiera sabidamente.

Nada: no nos convence la señorita Catalá, ni como actriz, ni como cantante.

Lola Martín... muy mona, ¿qué más quiere que la digamos?

Y terminemos, porque nos extendemos más de lo que merece la Infantil.

La *claque*, porque no hubo ni un solo aplauso del público, llamó a los autores, y Valentín declaró que no estaban en el teatro.

¿Tanto miedo había?

# Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 1	DÍA 2
Deuda perpét. al 4 0/0 int.	69.50	68.80
Idem id. pequeños	71.50	72.55
Idem id. fin corriente	69.05	68.60
Idem id. fin próximo	00.00	00.00
Nuevas series G y H (1891)	00.00	70.00
Deuda perpét. 4 0/0 ext. (1891)	79.95	79.10
Idem id. pequeños (1891)	83.00	80.00
Nuevas series G y H (1891)	84.00	84.00
Deuda al 4 0/0 amortizable	82.00	81.65
Idem pequeños	82.30	84.80
Billetes de Cuba (1886)	99.90	99.90
Idem 1890, núms. 1 al 825,000	88.00	87.75
Idem del Banco hipotecario	88.90	00.00
Céculas hipot. al 5 0/0	100.50	100.75
Idem al 4 0/0	00.00	85.25
Acciones Banco de España	392.50	392.00
Compañía de Tabacos	193.50	193.00
METALES PRECIOSOS		
Centenas antiguos	20.00	20.00
Idem nuevos	15.75	15.75
Oro antiguo	17.00	17.00
Nuevo	16.00	16.00
CAMBIO		
Londres, a la vista	29.61	29.63
Idem a 8 días vista	00.00	00.00
París, a la vista	17.00	17.15
Idem a 8 días vista	00.00	00.00



## Pérdida del crucero «Colón»

Cuando aún está vivo en la memoria de todos el triste recuerdo del drama terrible hace pocos días desarrollado en el apostadero de la Habana y del que fueron víctimas ilustres marinos, queridos hermanos nuestros, una nueva desgracia ha venido á afligirnos.

Son pocos los contratiempos que á diario sufre nuestra pobre España, que era necesario aumentar su número.

Parece que la mala suerte se ha enseñoreado de esta desdichada nación, que con noble resignación y alma de hierro sufre las innumerables desgracias que sobre ella pesan.

Esta vez, como ayer dijimos, no tenemos que lamentar la pérdida de seres queridos, pero nuestra marina de guerra cuenta desde la noche del 29 de Septiembre con un crucero menos, ahora que tanta falta nos hacen barcos en las costas de Cuba.

¡Pobre España!

Los telegramas oficiales que siguen dan idea de la causa de la catástrofe.

Sorprendido el crucero por las furias del espantoso ciclón desencadenado en las costas de Cuba, no era posible contrarrestar su empuje bravo. No ha habido, pues, por esta vez imprevisión, ni abandono.

Pero la prensa unánime pide que se averigüen las causas de tantas catástrofes como España viene sufriendo de algún tiempo á esta parte, relacionadas con nuestra Marina, y á cada una de las cuales sigue un expediente que sólo sirve para ocultar la verdad y para que la luz no se haga.

Un colega de anoche escribe elocuentemente: «Son descuidados, poco inteligentes, culpables nuestros marinos? Nunca nos dictará la ignorancia tan grave afirmación. ¿Son malos, deficientes, inseguros, nuestros barcos? Usense como tales; téngase su inseguridad en cuenta; no hay carabela frágil cuando un Colón la equipara y cuando la tripula un Pinzón.

«Pero á más de los hombres y de las cosas, hay que tener en cuenta la relación entre ambas. Pueden nuestros marinos ser arrojados, inteligentes, expertos, como de hecho lo son; pueden hallarse nuestros cruceros mejor contruidos de lo que la maliciosa impericia de las gentes supone. Mas la organización de los servicios, la aplicación de tantas fuerzas inútiles, la combinación de elementos y fuerzas puede ser detestable. ¿Por qué ha de detener el arma de la crítica el temor de la ajena susceptibilidad? ¿Por qué se ha de llevar el miedo á las personas al punto de renunciar á juzgar de las cosas? Cada día sobreviene una catástrofe. Mirarla friamente, no buscar los motivos que pueden engendrarla, inculpar á los hados con la pasividad de los fakires indios, puede llegar á ser un verdadero delito de lesa patria.

Por el honor de todos, por la vida de esos nobles marinos que enaltecen el escudo español en las costas bravías del Cantábrico y en los golfos oscuros de la América virgen, por la verdad, por la justicia, por Dios mismo, indagemos la causa de nuestra ruina, registremos el fondo de nuestra postración.»

Ayer se recibieron los siguientes telegramas oficiales:

«El comandante general accidental del apostadero de la Habana al ministro de Marina:

«Habana 2.—Ciclón que pasó con dirección al Sur, se aleja ahora por Sudoeste; queda ver por dónde y cómo recurva.

Ninguna nueva noticia sobre el crucero Colón.

«Cuando tiempo abonance, saldrán para el sitio de la varadura el Conde de Venadito, desde Mariel, y el Infanta Isabel, de este Puerto.

«Repito está salvada y en perfecto estado de salud, toda la dotación del crucero.—Gómez Imaiz.»

Este telegrama desmiente uno particular de ayer que decía que faltaban tres tripulantes.

Más tarde se recibió otro telegrama que dice así:

«Habana 2 (12,30 t).—Después de las primeras noticias del crucero Cristóbal Colón, nada se ha vuelto á saber por interrupción de líneas.

Mejorado el tiempo.

Amanecer mañana sale Infanta Isabel de aquí, y el Conde de Venadito de Mariel, uniéndosele en el quebrado donde varó el Cristóbal Colón el cañonero Reina Cristina, para proceder al salvamento total ó parcial, ó lo que convenga.—Gómez Imaiz.

La Agencia Fabra comunicó también ayer á sus abonados el siguiente telegrama:

«Paris 2.—Todos los periódicos de esta mañana publican despachos de Nueva York confirmando la pérdida del crucero de guerra español Cristóbal Colón.»

Casi todos los telegramas recibidos acerca de este siniestro, lo atribuyen única y exclusivamente al violentísimo temporal que se desencadenó anteayer en las costas de Cuba, sin darse el menor crédito á la versión propalada por los filibusteros, de que los separatistas cubanos habían colocado torpedos que produjeron la pérdida del buque.

Sobre la del Sánchez Barcáiztegui, algunos diarios norteamericanos dieron la misma inverosímil versión, de la cual se hicieron eco los periódicos radicales de París, que simpatizaron con los enemigos de España.

Los telegramas de Nueva York recibidos esta madrugada, convienen casi todos en que el Cristóbal Colón, no pudiendo resistir á la violencia y empuje de las olas, sorprendido cerca de la costa de Cuba por un ciclón de fuerza extraordinaria, fué arrojado sobre los arrecifes Colorados.»

Los cinco cruceros que quedan en Cuba son: el Reina Mercedes, Conde de Venadito, Jorje Juan Isabel II e Infanta Isabel.

En sustitución de los dos buques perdidos se enviarán el Alfonso XII, crucero de primera, y el Marqués de la Ensenada, de tercera.

El Sr. D. Esteban Armongual, corresponsal de la Agencia Fabra en Barcelona, y uno de los más antiguos capitanes de nuestra Marina mercante, remite á dicha Agencia el telegrama que sigue:

«Barcelona 2.—Contando cerca de treinta años de navegación, y con mando de buques cerca de veinte de los mismos, y conociendo de los peligros de los arrecifes Colorados de la isla de Cuba durante los temporales que trastornan las corrientes, por haberlos recorrido en diferentes ocasiones, y haber naufragado en ellos, yendo como pasajero en un vapor americano, creo de mi deber manifestar, en defensa de los marinos de la Armada española de guerra, que el naufragio del crucero Cristóbal Colón no autoriza en modo alguno las gratuitas inculpaciones del público, desconocedor de las fortuitas circunstancias que le han originado, aunque la fatalidad haga aparecer repetidos con dolorosa frecuencia los siniestros marítimos, que propongo explicar en caso necesario, como propios de todas las marinas del mundo.»

**El comandante**  
D. Pedro Sánchez de Toca, marqués de Somio por su casamiento con una hija del duque de Riansares, es uno de los marinos más distinguidos de la Armada española, y según han manifestado el señor ministro de Marina y sus compañeros.

Obtuvo el número primero entre los Guardias marinas de su promoción, y se batió en el Callao y en la anterior guerra de Cuba.

El Sr. Sr. Sánchez Toca permaneció á bordo del «Colón» hasta el momento en que necesariamente tuvo que abandonarlo con los tripulantes á sus órdenes.

El hermano del Comandante, nuestro distinguido amigo D. José Sánchez Toca, estuvo anoche á visitar al general Beránger, á quien suplico le diese noticias oficiales del deplorable accidente ocurrido al barco.

El ministro de Marina le mostró el único cablegrama oficial que hasta aquel instante había llegado á su poder.

D. Joaquín Sánchez de Toca, había recibido hace pocos días una carta de su hermano don Pedro, participándole que mandando el crucero «Colón» se hallaba cruzando los mares de la gran Antilla, y activa vigilancia que ejercía, el buque solo le permitía fondear muy poco tiempo en el puerto.

El gobierno americano detuvo é impidió una expedición en Wilmington.

En la isla de Cuba, los insurrectos consiguen solamente una pequeña cantidad de pólvora y plomo y pocos miles de cartuchos comprados en Matanzas.

Termina este examen del estado de la insurrección, asegurando la victoria definitiva de España, victoria que hará más fácil y segura la evitación de toda clase de expediciones por la vigilancia de las costas.

La segunda parte de su interesante carta la dedica el corresponsal del Times á tratar de la situación del partido autonomista de Cuba.

El comité central autonómico ha celebrado una reunión de gran resonancia.

Los principales individuos del comité sostienen sus ideas, acordando enviar un Manifiesto á Madrid los diputados del partido.

Los miembros de la Junta central, que son los que más valen en el partido, son leales á España. Algunos de los que residen en las provincias, que se llaman gentes del campo, se inclinan gradualmente á los insurrectos.

Los hombres inteligentes condenan con toda energía la continuación de la propaganda revolucionaria; pero de la propia manera piden la aplicación, ó cuando menos la promesa de reformas que desarmen á los intrasiguentes y robustezcan el influjo casi perdido de los gubernamentales.

El corresponsal del Times concluye diciendo que mientras más permanece en Cuba y mayor es su experiencia de los asuntos cubanos, considera más imposible que la proclamación de la República independiente pudiera hacer de la isla un país dichoso y unido.

Es pretendida independencia, sería la vergüenza, la destrucción y la muerte de la gran Antilla.

Además de esa extensa carta de su corresponsal, teleografiada casi íntegra á El Liberal, el Times publica un primer artículo de fondo, comentando las noticias é informes que la carta contiene, en sentido desfavorable á España.

Asegura que España triunfará de todos sus enemigos; aunque el problema de la gobernación del porvenir en la isla habrá de resolverse mediante la descentralización y un régimen de reformas económicas.

**Carta de Maceo**  
El Porvenir, periódico que se publica en Nueva York, inserta una carta de Maceo, fechada el 28 de Agosto en Cayey (cerca de Santiago de Cuba), dando cuenta de que en el propio día escribe al delegado Estrada Palma comunicándole instrucciones interesantes y felicitándole por su nombramiento. Afirma que no aceptará más solución que la Independencia de Cuba, y mostrando esperanzas en el reconocimiento de la beligerancia por el Gobierno de los Estados Unidos.

Afirma que considerables fuerzas de Roloff y Sánchez han penetrado en Las Villas; asegura disponer de 23.000 hombres armados; se envanece de la acogida entusiasta que le dispensaron en la provincia de Santiago de Cuba; está con-

vencido de que en seis meses terminará favorablemente la guerra. Asimismo el director de El Porvenir da cuenta de una carta de Tenado, lugarteniente de Sánchez, asegurando que ni él ni su jefe fueron heridos, como se afirmó en algún parte oficial.

Creemos inútil advertir que D. Enrique Trujillo y El Porvenir simpatizan ardorosamente con los insurrectos.

**Las armas apesadas**  
Telegrafían de Londres que la Agencia Router comunica desde Washington que, interrogado el Attorney general ó procurador de los Estados Unidos, á propósito de la cuestión de confiscaciones de armas y pertrechos de guerra para los filibusteros, se ha expresado en los siguientes términos:

«El Gobierno de la Unión no cambia de conducta, ni dejará de cumplir las leyes de la neutralidad; pero la absolución de los sospechosos por los tribunales de justicia, obliga á devolverles las propiedades confiscadas.»

**La beligerancia y los Estados Unidos**  
The Times ha recibido de Chicago un telegrama interesante para España.

Según el corresponsal de dicho periódico, The Tribune de Chicago publica una curiosa colección de cartas escritas por 19 gobernadores de otros tantos Estados de la República norteamericana.

Todas ellas se refieren á la cuestión de la independencia de Cuba y todas han sido escritas en contestación á preguntas formuladas por un comité de personas que simpatizan con los rebeldes de la gran Antilla.

Once gobernadores declaran conveniente y oportuno el reconocimiento de la beligerancia en favor de los separatistas cubanos.

Algunos afirman que los Estados Unidos tienen derecho á anexionarse la isla de Cuba; cinco se niegan á intervenir en la cuestión y tres no se han tomado la molestia en contestar.

Entre estos figuran Mr. Morton, gobernador del populoso Estado de Nueva York, y Mr. McKinley, el célebre autor de la reforma aduanera en sentido proteccionista, actualmente gobernador del Estado de Ohio.

Los dos gobernadores mencionados, políticos muy influyentes en la gran república, dicen que ellos no tienen nada que ver con la cuestión de Cuba ó con cualquiera otra cuestión internacional.

Uno de ellos declara que sustenta tal opinión á pesar de que el eminente estadista inglés Mr. Gladstone ha dicho repetidas veces que, á su juicio, el parecer de los principales magistrados respecto á la cuestión de la autonomía de Irlanda, era de gran peso y podía ejercer decisiva influencia en el desarrollo del conflicto.

De los gobernadores que abogan por el reconocimiento de la beligerancia ó por la anexión de la isla de Cuba, solamente algunos representan Estados tan importantes ó más que los citados anteriormente.

Esos gobernadores son Mr. Altged, de Illinois, y Mr. Evans, de la Carolina del Sur.

**Varias noticias**  
El cabecilla catalán D. José Miró publica en la manigua un periódico titulado El Cubano Libre.

Se han hecho en Cádiz con buen éxito pruebas particulares del Baracca.

Han llegado de Cartagena para ser enviadas á Cuba veinticinco cajas de pólvora.

El ministro de Ultramar hizo ayer las consignaciones de crédito necesarias para satisfacer el transporte de las pequeñas embarcaciones de guerra destinadas á Cuba y la adquisición de ametralladoras y fusiles Mauser con destino á la marina.

**Gazapos administrativos**  
Nuestro estimado colega La Ley, con motivo de la última reunión celebrada por la Asociación de propietarios para tratar del repartimiento de cuotas sobre los solares, y cuyos acuerdos conocen nuestros lectores, dice: «El asunto es importante y trascendental; no son solamente los dueños de solares los que están agraviados; hay muchas fincas rústicas y urbanas que tributan por un valor ó riqueza imponible que no producen. Pero esos contribuyentes agraviados, han utilizado los recursos legales para reclamar en tiempo y forma contra la derrama de la contribución? Se han preocupado de acudir ante la Superioridad, demostrando que en Madrid no se cumple hace años el reglamento de 30 de Septiembre de 1885, y que en la Comisión de evaluación se prescinde de formar el apéndice anual de riqueza, documento exigido rigurosamente á los Ayuntamientos rurales? En el presente año fueron renovadas, en su mitad, las Juntas periciales de todos los distritos municipales, conforme al precepto legal; la de Madrid, que se denomina Comisión de Evaluación, continúa con los mismos individuos desde la última renovación, y que, según nuestras noticias, data de época remota. Semejante ilegalidad en un país bien administrado, y tratándose de la capital más importante, sería suficiente motivo para exigir responsabilidades á los causantes del incumplimiento de la ley, y hasta habría méritos para aplicar el Código penal á los vocales de la referida Comisión evaluadora por prolongar indebidamente sus funciones, terminado el periodo de ellas. Madrid, á pesar de tener numeroso personal en sus dependencias administrativas, personal cuyo celo e idoneidad deben ser superiores á los de un modesto secretario de Municipio, carece de documentación reglamentaria para basar el repartimiento de la principal contribución en datos, sino ciertos, aproximados. Se suceden delegados y administradores, todos muy competentes; muy activos, muy enérgicos; á estos funcionarios les secundan multitud de agentes fiscales administrativos y técnicos, además de la Secretaría de evaluación, desempeñada por empleados inteligentes. Y no obstante esos tan valiosos elementos, el tributo territorial se halla peor distribuido que en el más insignificante pueblo de España.

trabajos para recoger la cosecha, y que empieza á reinar la miseria en la isla.

En la provincia de Matanzas hay doce mil trabajadores sin ocupación, lo cual constituye un peligro muy grave para España.

En Santa Clara, afirma el corresponsal que el número de los rebeldes llega á diez mil, y que continúan en gran escala su obra de destrucción de las propiedades, plantaciones, ferrocarriles y telégrafos.

Máximo Gomez se ve reducido á forzosa inacción por absoluta carencia de municiones.

Considerárase esta una excelente ocasión para atacarle.

El corresponsal del Times dice que habló con blancos y negros, hallándolos á todos con deseos de trabajar. Opinan que la administración pública aumenta la dificultad creada por la crisis del azúcar. Para evitar el hambre, los más desvalidos y miserables se unen á los insurrectos.

Habiendo preguntado su opinión el corresponsal del Times á un español propietario, éste ha declarado que cree indispensable la descentralización administrativa y radicales reformas.

El corresponsal cree que esta es la opinión general, imparcialísima, del país.

Describe á continuación el encuentro del 31 de Agosto, en el cual el coronel Canella atacó al campo del cabecilla José Maceo, demostrándose el heroísmo y la pericia de nuestros jefes y oficiales y la bravura de las tropas españolas.

Hubo muchas pérdidas por ambos lados. Considera un error la retirada de Guantánamo, á consecuencia de la que se dejó á los insurrectos recócar sus posiciones.

Han ocurrido varias escaramuzas durante la pasada quincena.

Contadas las bajas de nuestro ejército, dice que en un solo día ha habido las de 17 oficiales y 106 soldados.

«Pero los insurrectos, castigados casi siempre, han tenido muchas mayores bajas.

Las tropas españolas que hay en el día en la isla ascienden á 30.000 hombres.

De esos hay 25.000 soldados en Santa Clara. El resto está ocupando los puertos y las posiciones estratégicas. La artillería y los ingenieros están formados por gente selecta. La infantería la constituyen reclutas sin instrucción, pero entran en fuego admirablemente. Van armados de Mauser ó carabinas y un revólver.

«Cree que el número podrá sofocar la insurrección para fines del próximo periodo de la seca; pero el corresponsal duda que se consiga esto, por las dificultades de esta clase de guerra.

En Santiago de Cuba, las tropas son suficientes, pero no sobradas para desprenderse de parte de ellas y enviarlas á otras provincias.

Antonio Maceo sigue en el centro de Santiago de Cuba, Gómez en el Sur de Puerto Principe, esperando el desembarco de una expedición con municiones, que impide, como ya por otros conductos se sabe, el general Mella con 3.000 hombres en Santa Cruz del Sur.

El cabecilla Roloff sigue destruyendo é incendiando en Santa Clara, donde 24 voluntarios se les han unido con armas y bagajes.

La opinión del corresponsal, apoyada en todos esos hechos, es que si las autoridades consiguen impedir los desembarcos, la situación de los insurrectos será muy crítica.

Las autoridades inglesas de Nassau detuvieron cuatrocientos mil cartuchos y veinticuatro cajas con rifles.

El gobierno americano detuvo é impidió una expedición en Wilmington.

En la isla de Cuba, los insurrectos consiguen solamente una pequeña cantidad de pólvora y plomo y pocos miles de cartuchos comprados en Matanzas.

Termina este examen del estado de la insurrección, asegurando la victoria definitiva de España, victoria que hará más fácil y segura la evitación de toda clase de expediciones por la vigilancia de las costas.

La segunda parte de su interesante carta la dedica el corresponsal del Times á tratar de la situación del partido autonomista de Cuba.

El comité central autonómico ha celebrado una reunión de gran resonancia.

Los principales individuos del comité sostienen sus ideas, acordando enviar un Manifiesto á Madrid los diputados del partido.

Los miembros de la Junta central, que son los que más valen en el partido, son leales á España. Algunos de los que residen en las provincias, que se llaman gentes del campo, se inclinan gradualmente á los insurrectos.

Los hombres inteligentes condenan con toda energía la continuación de la propaganda revolucionaria; pero de la propia manera piden la aplicación, ó cuando menos la promesa de reformas que desarmen á los intrasiguentes y robustezcan el influjo casi perdido de los gubernamentales.

El corresponsal del Times concluye diciendo que mientras más permanece en Cuba y mayor es su experiencia de los asuntos cubanos, considera más imposible que la proclamación de la República independiente pudiera hacer de la isla un país dichoso y unido.

Es pretendida independencia, sería la vergüenza, la destrucción y la muerte de la gran Antilla.

Además de esa extensa carta de su corresponsal, teleografiada casi íntegra á El Liberal, el Times publica un primer artículo de fondo, comentando las noticias é informes que la carta contiene, en sentido desfavorable á España.

Asegura que España triunfará de todos sus enemigos; aunque el problema de la gobernación del porvenir en la isla habrá de resolverse mediante la descentralización y un régimen de reformas económicas.

**Carta de Maceo**  
El Porvenir, periódico que se publica en Nueva York, inserta una carta de Maceo, fechada el 28 de Agosto en Cayey (cerca de Santiago de Cuba), dando cuenta de que en el propio día escribe al delegado Estrada Palma comunicándole instrucciones interesantes y felicitándole por su nombramiento. Afirma que no aceptará más solución que la Independencia de Cuba, y mostrando esperanzas en el reconocimiento de la beligerancia por el Gobierno de los Estados Unidos.

Afirma que considerables fuerzas de Roloff y Sánchez han penetrado en Las Villas; asegura disponer de 23.000 hombres armados; se envanece de la acogida entusiasta que le dispensaron en la provincia de Santiago de Cuba; está con-

vencido de que en seis meses terminará favorablemente la guerra. Asimismo el director de El Porvenir da cuenta de una carta de Tenado, lugarteniente de Sánchez, asegurando que ni él ni su jefe fueron heridos, como se afirmó en algún parte oficial.

Creemos inútil advertir que D. Enrique Trujillo y El Porvenir simpatizan ardorosamente con los insurrectos.

**Las armas apesadas**  
Telegrafían de Londres que la Agencia Router comunica desde Washington que, interrogado el Attorney general ó procurador de los Estados Unidos, á propósito de la cuestión de confiscaciones de armas y pertrechos de guerra para los filibusteros, se ha expresado en los siguientes términos:

«El Gobierno de la Unión no cambia de conducta, ni dejará de cumplir las leyes de la neutralidad; pero la absolución de los sospechosos por los tribunales de justicia, obliga á devolverles las propiedades confiscadas.»

**La beligerancia y los Estados Unidos**  
The Times ha recibido de Chicago un telegrama interesante para España.

Según el corresponsal de dicho periódico, The Tribune de Chicago publica una curiosa colección de cartas escritas por 19 gobernadores de otros tantos Estados de la República norteamericana.

Todas ellas se refieren á la cuestión de la independencia de Cuba y todas han sido escritas en contestación á preguntas formuladas por un comité de personas que simpatizan con los rebeldes de la gran Antilla.

Once gobernadores declaran conveniente y oportuno el reconocimiento de la beligerancia en favor de los separatistas cubanos.

Algunos afirman que los Estados Unidos tienen derecho á anexionarse la isla de Cuba; cinco se niegan á intervenir en la cuestión y tres no se han tomado la molestia en contestar.

Entre estos figuran Mr. Morton, gobernador del populoso Estado de Nueva York, y Mr. McKinley, el célebre autor de la reforma aduanera en sentido proteccionista, actualmente gobernador del Estado de Ohio.

Los dos gobernadores mencionados, políticos muy influyentes en la gran república, dicen que ellos no tienen nada que ver con la cuestión de Cuba ó con cualquiera otra cuestión internacional.

Uno de ellos declara que sustenta tal opinión á pesar de que el eminente estadista inglés Mr. Gladstone ha dicho repetidas veces que, á su juicio, el parecer de los principales magistrados respecto á la cuestión de la autonomía de Irlanda, era de gran peso y podía ejercer decisiva influencia en el desarrollo del conflicto.

De los gobernadores que abogan por el reconocimiento de la beligerancia ó por la anexión de la isla de Cuba, solamente algunos representan Estados tan importantes ó más que los citados anteriormente.

Esos gobernadores son Mr. Altged, de Illinois, y Mr. Evans, de la Carolina del Sur.

**Varias noticias**  
El cabecilla catalán D. José Miró publica en la manigua un periódico titulado El Cubano Libre.

Se han hecho en Cádiz con buen éxito pruebas particulares del Baracca.

Han llegado de Cartagena para ser enviadas á Cuba veinticinco cajas de pólvora.

El ministro de Ultramar hizo ayer las consignaciones de crédito necesarias para satisfacer el transporte de las pequeñas embarcaciones de guerra destinadas á Cuba y la adquisición de ametralladoras y fusiles Mauser con destino á la marina.

## LA GUERRA EN CUBA

### Más encuentros

#### Telegrama oficial

Habana 2.—El comandante del destacamento del Charcón, con treinta hombres, salió en persecución de una partida que se encontraba en Algodones.

Fué atacado por 800 hombres, mandados por Bermúdez, Matagás y Muñoz, consiguiendo rechazarlos y obligarlos á retirarse, causándoles dos muertos y varios heridos.

Por nuestra parte un soldado muerto, dos heridos y tres extraviados.

En la noche del 30 fué atacado el poblado de Vueltas, siendo rechazado el enemigo.

El coronel Oliver alcanzó en San Agustín vanguardia enemiga, dispersándola, haciéndola tres muertos, entre ellos el ayudante del cabecilla Ricardo Rodríguez, cogiéndole dos caballos con monturas. La columna sin novedad.

Al efectuar un reconocimiento en Trinidad, el teniente de Vizcaya D. Luis Arrate, con 20 hombres, encontró al enemigo, consiguiendo capturar cinco insurrectos. Por nuestra parte un herido.—Arderius.

**TELEGRAMA DE «EL LIBERAL»**

**Temporal. — Incendio. — Criminales.**  
Habana 2.—El temporal del lunes y el martes ha sido verdaderamente horrible.

Pocas veces ha llovido tanto. La inundación ha causado muchos destrozos en bastantes pueblos de las provincias del Centro y Occidente.

Además de las pérdidas materiales, que son cuantiosas, sé tiene noticia de la muerte de tres personas.

Los animales muertos son muchos, sobre todo ganado caballar, en la provincia de Puerto Principe.

Hoy, calmada la tormenta, ha vuelto el buen tiempo y han salido de este puerto muchos vapores.

El general Martínez Campos ha presidido la apertura del curso académico en el Instituto de Santa Clara. Con este motivo ha pronunciado un discurso muy patriótico, que revela su fe inmensa en el triunfo de España.

Los insurrectos incendiaron el pueblecito de los Quintos, en las Villas. No hubo desgracias personales, porque los vecinos de dicho pueblo huyeron al campo, temerosos del salvaje atentado de los incendiarios.

Han pretendido también volar el puente de Santa Cruz, entre Cienfuegos y Palmira; pero no lo pudieron conseguir, porque nuestras tropas, que tenían noticia de la criminal tentativa de los rebeldes, lograron impedirlo, rechazándolos con heroísmo.—Morán.

**Noticias del «Times»**  
El gran periódico de Londres, publicó ayer, según anuncian telegramas particulares, una carta de su corresponsal en la Habana.

Dice que están paralizados en gran parte los



curso, siendo este a pliego cerrado, creemos deber nuestro, no darles publicidad.

La comisión debe conocerlos mañana y no antes, y el público lo mismo, a fin de evitar comentarios y prejuicios que, influyendo en el ánimo de los individuos que la componen, pueden coartar su libertad de acción, ó su independencia de criterio.

Han cesado en sus cargos todos los inspectores del Timbre en virtud de las reformas introducidas en el reglamento por la Arrendataría de Tabacos.

Ha fallecido en Madrid la señorita Teresita Weyler, hija del marqués de Tenerife, capitán general de Cataluña.

En un importante artículo censura *El Globo* la gestión gubernamental de los conservadores.

Dice, que no obstante las circunstancias difíciles en que se encuentra el país, los ministros han pasado el verano donde mejor les ha parecido, abandonando el despacho.

Se pregunta si creará el Gobierno canovista que el país ha llegado a la triste extremidad de tolerarlo y perdonarlo todo.

Si esto es cierto, añade, si perseverarán los ministros de la nación en semejante abandono no habrán de extrañar que la masa popular les niegue nuevos sacrificios.

Si los ministros actuales no caben juntos en el Gabinete, dejen sus carteras de una vez y vuelvan a ejercer sus oficios.

*El Correo* considera duro el lenguaje de *El Globo*, pero está inspirado en la justicia.

Declaradas nulas las elecciones de Canet de Adri, el señor Gobernador ha acordado convocar a nueva elección en las dos secciones del expresado distrito municipal para el domingo día 20 del actual, a cuyo efecto la Junta municipal del Censo se reunirá el domingo 13 del presente mes para la designación de Interventores, y el día 24 de este mismo mes, como jueves inmediato posterior al domingo de la votación, se verificará el escrutinio general, to-

mando posesión los Concejales proclamados el día 10 del próximo mes de Noviembre.

Hállanse vacantes respectivamente en las Escuelas provinciales de Bellas Artes de Zaragoza y Málaga, las cátedras de dibujo de figura y de dibujo lineal y de adorno, dotadas la primera con 2,000 pesetas y 3,000 la segunda.

Esta mañana hemos tenido el gusto de estrechar la mano en nuestra redacción a don José María Monfort, ilustrado secretario de la «Asociación popular regionalista» de Barcelona, quien, en nombre propio y en el de la «Asociación» ha venido personalmente a felicitar al CORREG DE GERONA por nuestra comunidad de ideas dentro del catalanismo, y por la asistencia de nuestro Director a la velada literaria del 11 de Septiembre, celebrada en Barcelona.

Damos las gracias al señor Montfort y a la «Asociación popular regionalista» por la deferencia de que en esta ocasión nos han hecho objeto.

Esta tarde a las tres ha salido para Madrid el ilustrado y recto señor Fiscal que ha sido hasta hace poco de nuestra Audiencia don Juan Fadón.

La cariñosa despedida que le han tributado sus numerosos amigos puede servirle de lenitivo a las asechanzas de que cuatro politiquillos han pretendido tal vez hacerle objeto.

Sabemos por buen conducto que el señor Fadón ha recibido entre otras de distinguidos jurisconsultos, una afectuosísima carta de despedida del decano del Colegio de Abogados, lamentando su traslado, así como también la visita del decano del colegio de procuradores de este Colegio.

Al dar al señor Fadón nuestro cordial adiós, intérpretes de los generales sentimientos de los vecinos de esta ciudad, deseamosle toda suerte de prosperidades en su carrera, así como también su pronto regreso.

Mañana a las 10 de la noche la sociedad «Artística Gerundense» dará un gran concier-

to en los salones de la misma en la que se ejecutarán las siguientes piezas.

- Primera parte.  
Primero. Overtura, La Meta del peregrino, (nuevo) «Suppé».  
Segundo. Doux Murmure, «Gillet».  
Tercero. Luisita, Gavote, «Echevarría».  
Cuarto. Fantasía La Africana, «Herman».  
Quinto. Sonámbula, Concierto de Clarinete por el señor Tresserras (1.ª audición), «Caballini».

- Segunda parte.  
Sexto. Tutti in Maschera (overtura), «Peddrotti».  
Septimo. Fantasía Faust, «Singelé».  
Octavo. Duo de Concierto para Flauta y Clarinete por los señores Perich y Tresserras, «Lovreglio».  
Noveno. Intermezo, «Gillet».  
Décimo. Scherzeto, «Frigola».  
Undécimo. Estudiantina, Walses «Valteufel».

**RAQUITISMO DEBILIDAD GENERAL.** Enfermedades de los huesos, tisis en el primer período: Se curan con la solución de Fluoruro fosfato de cal **SE-GUBA**.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Prospectos gratis en casa del autor. Baños Nuevos, 8 Barcelona.

## NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 5.

Telegrafían de Cuba que el martes hubo gran alarma en Santa Clara, creyendo el vecindario que los insurrectos iban a atacar la ciudad.

Este rumor se desmintió luego y quedó restablecida la tranquilidad.

—La Corte regresará a Madrid del 15 al 16 del actual, y vendrá directamente al Palacio de Oriente.

—Comunican de Cuba que ha fallecido el cabecilla Rafael de Arce.

—El ministro de Marina manda órdenes apremiantes para que se aliste la escuadra.

El comandante general de la escuadra última, efectivamente, los preparativos para zarpar con rumbo a las Antillas.

—Se ha comentado mucho la votación recaída en la comisión de reforma arancelaria antillana contra el dictamen de la ponencia quinta del arancel de Cuba.

—Se ha dispuesto por el ministro de Marina que los cruceros «Alfonso XII y Marqués de la Ensenada», vayan a sustituir al «Barcáiztegui» y al Colón.

—Un telegrama del general Blanco avisa que para las necesidades de la campaña le son precisos 100 oficiales.

Se le enviarán a la mayor brevedad.  
—El Gobierno ha mandado abrir una información rigurosa para depurar si puede exigirse responsabilidades a alguien por la pérdida del Colón.

—Han sido confirmadas las recompensas concedidas por el general Martínez Campos con motivo de varios hechos de armas en Las Villas.

—El Presidente del Consejo saldrá hoy de San Sebastián y estará de regreso en Madrid en el primer expreso del Norte que llegará el domingo.

—En un telegrama de Cuba se dice que el coronel señor Oliver alcanzó ayer la vanguardia de la partida mandada por el cabecilla Periquito Pérez, batiendo a los insurrectos y dispersándolos después de reñido combate.

En la acción cayó muerto el ayudante de Periquito y otros dos insurrectos.  
—El general en jefe del ejército de Cuba se sabe que está bueno.

Imp. de EL CORREO DE GERONA.

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRÓNICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estómago e Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro *Elixir Estomacal*; hace desaparecer en pocos días el dolor de estómago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias y catarras intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho o diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España.  
En Madrid, Serrano, 39, farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xitra.

### MEDICAMENTOS ACREDITADOS

recomendados por la ciencia médica

JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores pálidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 10 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, «tumores fríos», raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades pativas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. De gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 12 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso estímulo de ahorro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR en FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14.—Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

### MAQUINAS AGRICOLAS VINICOLAS E INDUSTRIALES

### Moratorna Genis

Y COMPAÑIA

Barcelona.—53, PRINCESA, 53.—Barcelona

### LOS FABRICANTES DE CEMENTO

Ofrecemos los Molinos de bolas, trituradores y Pasadores de MOREL privilegiados, cuyo funcionamiento está dando los más brillantes resultados

### LOS LABRADORES

Trilladoras, segadoras, aventadoras, separadoras de granos, desgranadoras de maíz, etcétera, etcétera.

### THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES  
(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

### LA COMPAÑIA MAS SOLIDA Y PODEROSA DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA  
DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DEPREZ, PLATERIA, 5, 2.º.—Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

### GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MUSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

LOS MAS ECONOMICOS Y MEJOR SURTIDO EN SU CLASE

DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS

DE BUFFET, LEFEVRE, BESSON Y COURTOIS

Juan Ayné

Fernando VIII, 51, 53 y Call 22.—BARCELONA

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46

Taller de reparaciones—PRECIOS ECONOMICOS.

SALVIO CAMÓS

Pinitor y empapelador

5. Calle de Ciudadanos, 5

—GERONA—

J. Massagué

Calle de la Plateria, 30.

—GERONA.

BRASQUERO

(CORFADA)

ZAPATERIA

—Peso de la Paja, núm. 17, centralito—

Adroher

Rahola

PINTORES

Calle del Pellico, 2.—GERONA

IGNACIO  
pa a sus numerosos  
participacion le tras-  
lado de su taller de  
cristalería a la calle de la Forja número 9,  
entresuelo.